
INVESTIMENTO

EM NOVA ODESSAPELA ROCAM

Acusado de assalto, jovem sofre 
acidente em fuga e acaba preso 
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Visando o retorno das aulas no próximo dia 6 de fevereiro, a Secretaria de 
Educação informou que 15 das 26 creches, pré-escolas e escolas de Nova 
Odessa passam por reformas atualmente. A Prefeitura informou que esse é 
o maior programa de recuperação de unidades escolares da história da cida-
de. O investimento passa de R$ 5 milhões.                                                   PÁGINA 06

Inaugurada há uma semana, a agência do Sicoob Crediacil, instalada no Jar-
dim Santa Rosa, em Nova Odessa, foi invadida e alvo de furto na madruga-
da desta quinta-feira (26). A porta do banco foi arrombada. Um homem foi 
preso em flagrante por guardas civis municipais.                                   PÁGINA 08

A Americanas, rede 
que totaliza dívidas de 
R$ 41 bilhões e teve pe-
dido de recuperação ju-
dicial aceito pela Justi-
ça, possui débitos em 

aberto com 14 empre-
sas de Sumaré, Horto-
lândia, Paulínia e Mon-
te Mor, somando R$ 38 
milhões. As informa-
ções constam na lista 

de credores do grupo 
divulgada esta semana, 
com quase 8 mil nomes. 
Dívida com a multina-
cional Dell é a maior na 
região.                   PÁGINA 04

Policiais militares da Rocam, ronda ostensiva com apoio de motocicletas, 
do 48° Batalhão, detiveram um rapaz de 20 anos, em Hortolândia, suspei-
to de integrar um bando e participar de um assalto contra dois jovens nes-
ta quarta-feira (25), em Campinas.                                                                     PÁGINA 09

VILA SOMA MAIS CARA

Guardas civis municipais e a Polícia Militar de Sumaré realizaram du-
rante uma semana uma operação voltada a inibir a invasão de uma APP 
(Área de Preservação Permanente) nas proximidades da Vila Soma. Grupo 
chegou a demarcar área. A informação foi confirmada nesta quinta-feira 
(26) pela Prefeitura de Sumaré.                                                                       PÁGINA 05

Audiência pública para discutir o aumento da tarifa de energia elétrica cobrada 
pela CPFL Paulista foi realizada nesta quinta-feira (26), no auditório do Ciesp 
Campinas. A reunião foi convocada e coordenada pela Aneel (Agência Nacional 
de Energia Elétrica). O novo aumento, de 9,51% para residências e pequenos co-
mércios, atingirá consumidores de Sumaré e região a partir de abril.   PÁGINA 07

Americanas soma dívida de R$ 38 
milhões com 14 empresas da região
Negócios que têm valores a receber do grupo são de Sumaré, Hortolândia, Monte Mor e Paulínia

Americanas totaliza dívidas acima dos R$ 41 bilhões
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MEMÓRIA DE MONTE MOR

Grupo Escolar - 
merenda, canetas 

e tintas  PÁGINA 10

GM faz operação contra 
invasão de APP em Sumaré

Casas e pequenos 
comércios da região 

terão alta de 9,51% 
na conta de energia

Ladrão arromba porta de banco, 
furta eletrônicos e é preso

NO reforma 21 escolas e afirma 
ser ‘maior programa da história’



E X P E D I E N T E

(FUNDADO EM 08 DE JUNHO DE 1991)

Diretor Executivo: Ney Soares
Edição: Paulo Medina
Design Gráfico e Arte: Fábio Leite
Departamento Jurídico: Paulo Roberto 
Pires de Lima (OAB/SP 114.102)

Publicado pela empresa jornalística KLM Jornais 
e Revistas Ltda - CNPJ 08.767.796/0001-14
Em São Paulo (Sucursal): Fone (11) 4133-0154
sucursal@sucursal.com.br
Veccon Prime Center: Estrada Municipal Teodor Condiev, 
970 - Salas 1403 e 1404 - Jardim Res. Veccon - Sumaré/
SP Cep 13.171-105 - Fones (19) 3903-5020 | 3367-9220

Um dos temas 
mais desafian-
tes à frente do 

governo brasileiro é o 
da reindustrialização 
do País, embora a lis-
ta de problemas a su-
perar em todas as áreas seja 
enorme.

A indústria instalada no 
Brasil respondia por 21,4% do 
Produto Interno Bruto nacio-
nal, nos tempos idos de 1971, 
e atualmente patina em 11,9%, 
segundo o artigo Em defesa 
da política industrial, do eco-
nomista André Nassif, apo-
sentado do BNDES, no Valor 
Econômico.

O tema tem pipocado na 
mídia. Jorge Arbache, vice-
-presidente do Setor Privado 
no Banco de Desenvolvimento 
da América Latina, licenciado 
da Universidade de Brasília, 
recentemente escreveu o ar-
tigo Qual Política Industrial?, 
também no jornal Valor Eco-
nômico. Já o veterano jorna-
lista Celso Ming afirmou, em 
artigo em O Estado de S. Pau-
lo, que Salvar a indústria é fa-
zer escolhas.

É bom que pululem arti-
gos na mídia, debates nos fo-
ros adequados e até mesmo 
teses nas universidades, por-
que a solução para esse crôni-
co emagrecimento da presen-
ça da indústria na economia 
brasileira precisa chegar an-
tes tarde do que nunca.

A intenção do atual gover-
no recém-instalado, por tu-
do que foi e está sendo decla-
rado por seus membros, é es-
sa. Afinal, a indústria avan-
çou no Brasil desde os tempos 
de Getúlio Vargas, encorpou 
com a instalação da indústria 

automobilística no go-
verno de Juscelino Ku-
bitscheck, avançou pa-
ra a indústria de base 
com IIPND no governo 
Geisel, começou a titu-
bear quando a econo-

mia mundial passou a ser di-
gitalizada. E, atualmente, re-
presenta os atuais já citados 
11,9% do PIB, enquanto a par-
ticipação de produtos primá-
rios nas exportações totais, 
segundo ainda André Nassif, 
subiu de 17,6% para 45,1% en-
tre 1990 e 2020.

Não dá a impressão de que 
retornamos à República Ve-
lha? Por que, nestes últimos 
tempos, as teses desenvolvi-
mentistas são vistas como pe-
rigosas pelos liberais e criti-
cadas amiúde na imprensa? 
Alguém acha que liberalis-
mo puro vai resolver os gra-
ves problemas do Brasil?

O vice-presidente Geraldo 
Alckmin está diante de um 
grande desafio para operacio-
nalizar uma nova etapa de de-
senvolvimento da indústria 
brasileira ou a aqui instala-
da, levando em conta o esta-
do de espírito habitual entre 
os empresários do setor, tra-
dicionalmente cautelosos ou 
avessos a novidades.

Nas propostas para a rein-
dustrialização dos três arti-

culistas citados neste texto, 
destaco:

André Nassif: 
A economia global transi-

tará para estruturas produ-
tivas com tecnologias intensi-
vas em baixa emissão de dió-
xido de carbono no decorrer 
do século. O Brasil se defronta 
com uma gigantesca janela de 
oportunidade para introduzir 
tecnologias verdes em diversos 
setores num momento históri-
co em que as condições iniciais 
zeram o jogo para a maioria 
dos países.

Jorge Arbache:
A região deve promover ne-

gócios associados a nichos de 
mercado afeitos às condições 
de nossos países […] agricul-
tura, proteínas animais, mi-
neração, óleo, gás, florestas e 
biodiversidade […] trata-se da 
diversificação em cadeias das 
quais já participamos… outra 
avenida está associada ao po-
wershopping explorando a ca-
pacidade única da região pa-
ra disponibilizar energia ver-
de, segura, barata e o imenso 
potencial de desenvolvimento 
do mercado de carbono.

Celso Ming:
[…] mil portas podem-se 

abrir para industrializados 

que contam com mais vanta-
gens comparativas. Alguns 
exemplos: produção de hidro-
gênio verde, indústria eletroin-
tensiva, processamento de pro-
teína animal e vegetal, papel 
e celulose e enriquecimento de 
minérios […].

São caminhos que apontam 
para o aumento da industria-
lização da nossa economia e 
certamente terão reflexos po-
sitivos na nossa pauta de ex-
portações. “Mas ainda estão 
distantes da disputa na área 
de alta tecnologia em torno 
da produção de supercondu-
tores na qual competem, acir-
radamente, os EUA, China e a 
Europa”, lembra o professor 
Hélio Nogueira, da Faculda-
de de Economia, Administra-
ção, Contabilidade e Atuária 
(FEA) da USP. Competição em 
que esses países visam garan-
tir espaço na produção mun-
dial de equipamentos e tecno-
logias do século 21.

A sequência de problemas, 
em nível global, causados pe-
la covid, a guerra na Ucrânia e 
a disputa pela hegemonia na 
área de produção de super-
condutores estão redefinin-
do a postura dos principais 
players nos mercados mun-
diais. Nogueira destaca que 
esses players passaram a va-
lorizar e incentivar as suas 
produções nacionais em de-
trimento dos fluxos interna-
cionais de trocas, o que torna 
o cenário do comércio global 
ainda mais desafiante para 
um país que tem muito a re-
construir. “Nossas cartas não 
são tão ruins, mas é preciso 
refletir, especular, fazer apos-
tas para avançar”, recomenda 
o professor.

Os desafios da inescapável reindustrialização
Luiz Roberto Serrano é jornalista e coordenador editorial da Superintendência de Comunicação Social (SCS) da USP/Jornal da USP
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w  SUMARÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  HORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

DUPLA SENA

LOTOMANIA

QUINA

Concurso 2558
Quarta-feira, 25 de Janeiro de 2023

Concurso 2723
Quarta-feira, 25 de Janeiro de 2023 

Concurso 2473
Terça-feira, 24 de Janeiro de 2023

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2422
Quarta-feira, 25 de Janeiro de 2023 

Concurso 6060
Quarta-feira, 25 de Janeiro de 2023 

02   10   18   25   34   44

01   03   06   18   25   39

07   18   23   27   34   46

01    02    03    06    07

08    10    12    15    17

20    21    22    23    24

06    07    17    26    30

31    33    36    42    44

48    51    53    56    58

61    73    81    86    95

24    36    45    64    76

Clima Região

Sol com algumas 
nuvens. Não chove.

TEMPERATURA

Mínima 18o    l    Máxima 34o

“Mas ainda estão distantes da disputa 
na área de alta tecnologia em torno da 

produção de supercondutores na 
qual competem, acirradamente, 

os EUA, China e a Europa”

Eu pensava na 
palavra sorte 
e fui bater no 

Rubicão. Era um rio-
zinho que comandan-
tes romanos, por ra-
zões de controle polí-
tico e militar, estavam proibi-
dos de atravessar. Um limite 
à tentação. Se um general o 
cruzasse, entendiam, se ca-
pacitaria a pôr em risco a es-
tabilidade do poder central. 
Seria uma façanha demasia-
da, teria ido “longe demais”.

Júlio César cruzou-o com 
suas legiões. Ele sabia per-
feitamente que estava confli-
tando com o Senado e defla-
grando uma guerra cujos re-
sultados se poriam além do 
seu controle ou do controle 
de quem quer que fosse. En-
tão, a frase famosa: alea jac-
ta est. O mais todo mundo sa-
be: César passou a história de 
Roma e a história do mundo a 
limpo. César tornou-se o do-
no do mundo.

Alea jacta est significa, em 
tradução literal, os dados es-
tão lançados. Mas dados co-
mo jogo, como o imponderá-
vel, daí a palavra alea ser tra-
duzida como sorte e passar a 
significar sorte. “A sorte está 
lançada”: a Wikipédia diz que 
a expressão é “utilizada quan-
do os fatores determinantes 
de um resultado já foram rea-
lizados, restando apenas reve-

lá-los ou descobri-los”.
Ou seja, a expressão 

diz de um ato pratica-
do e irreversível por 
tão só haver sido exe-
cutado, e do qual de-
correrão necessaria-

mente outros, porém aleató-
rios. Seja para o bem, seja para 
o mal (aliás, dificilmente ha-
verá bem ou mal que atendam 
o interesse geral: o bem de X 
pode ser o mal de Y), a marcha 
dos acontecimentos será indi-
ferente a quem quer que seja.

 Enfim, sorte são os acon-
tecimentos do mundo nos 
quais me insiro e em que tal-
vez interfira, mas não a pon-
to de determiná-los. Os di-
cionários concordam: sorte 
é a “força invencível a que se 
atribuem o rumo e os diver-
sos acontecimentos da vida” 
(Houaiss); ou a “combinação 
de circunstâncias ou de acon-
tecimentos que influem de 
um modo inelutável” (Pribe-
ram); ou, ainda, a “força que 
intervém em todos os aconte-
cimentos da vida” (Mor).

Voltando do Rubicão para o 
que eu, ao dar com ele, pensa-
va sobre a palavra: é que sorte 
passou a ser usada como an-
tônimo de azar (que também, 
como sorte, pode ser sinôni-
mo de acaso, de fortuna etc., 
mas isso é outra história). Sor-
te tornou-se boa sorte, deixou 
de ser apenas sorte.

Brincar com a sorte Eu pensava sorte como alea-
tório, acidental, contingente. 
Eis que me acode uma prele-
ção trazida por Gresiela Nunes 
da Rosa: “É necessário algum 
desenvolvimento intelectual 
para se acreditar no acaso; o 
primitivo, o ignorante e com 
certeza uma criança já sabem 
atribuir uma razão para tudo 
o que acontece” (Freud, A fe-
minilidade).

Quer dizer, o simplório toma 
um acontecimento que resul-
ta de uma complexa inter-re-
lação de variáveis incidentes 
(aleatórias ou administradas, 
com as administradas, à sua 
vez, sofrendo a influência de 
inúmeras outras variáveis im-
ponderáveis), e elucida tudo, 
buscando inspiração em ale-
gadas vontades das estrelas, 
das divindades, dos espíritos.

Interpreta-se o sentido do 
presente com base nessas “lei-
turas” das intenções ocultas, 
sempre o justificando, numa 
espécie de profecia sobre o 
passado: lê-se o passado e se 
o explica depois de ele já ser 
presente e, então, já esclareci-
do, se o esclarece. Um simplis-
mo que apazigua os desprovi-
dos de hipóteses complexas.

E, interessante, ainda se fa-
zem mapas para o devir. Por 
meio de cartas de baralho, 
borra de café, velas, adivinha-
ções, jogos de Tarô, marcas 
das mãos, alguma miçanga, é 
vaticinado o futuro: leem-se 
os desígnios do “senhor”. Cla-
ro, o resultado, para os faltos 
de sensatez, acontece em con-
formidade com o prenuncia-

do, ainda que não seja idênti-
co, mas para isso sempre ca-
be justificação, pois “deus es-
creve certo por linhas tortas”.

As pessoas sofrem horrores 
à frente do fortuito. Essa fal-
ta de gosto em face do aleató-
rio me apoquenta. O fascinan-
te da vida me parece ser exata-
mente esse amanhã incerto: ao 
acordar, se o acordar acontecer, 
seremos o mundo e eu, e aí va-
mos ver a peleia do dia. O va-
mos ver é o tempero do existir.

Ruminava meu aborreci-
mento com quem gosta de um 
mapa para seus passos quan-
do a boa sorte me aparece com 
Marina Santana, amiga artis-
ta que muito prezo. Principio 
o diálogo: – Que importância 
dás ao aleatório? – Toda. – As-
sim, tudo? – Creio que sim. – 
Não crês que incida algo de 
vontade tua; entregas-te to-
talmente à sorte?

Percebo que ela se dá algu-
ma meditação, então prosse-
gue: – Vai algo da minha von-
tade, sim. Talvez seja impos-
sível o inteiramente aleatório, 
mas, em alguns momentos, 
entrego-me ao possível. – Se-
ja à sorte boa, seja à sorte má?

Nova pausa de reflexão, de-
pois completa: – O interessan-
te do aleatório é a possibilida-
de, as descobertas. Mas não 
me entrego a qualquer coisa 
que venha. Eu deixo a vida 
correr e, então, administro o 
aleatório, mas, às vezes, expo-
nho-me de propósito às possi-
bilidades. – Ah... isso me ins-
pira! Queres saber da minha 
inspiração? – Eu quero...

Léo Rosa de Andrade é Doutor em Direito pela UFSC, psicanalista e jornalista



O Ipem-SP (Institu-
to de Pesos e Medidas 
do Estado de São Pau-
lo), autarquia do Gover-
no do Estado, realizará 
verificação metrológica 
nesta sexta-feira (27), 
em radares instalados 
em Hortolândia.

Os aparelhos ficam 
nas ruas Luiz Camilo 
de Camargo, próximo à 
rua João Blumer; aveni-
da Olivio Franceschini, 
próximo à rua Agnaldo 
Roberto Zanre; aveni-
da Santana, próximo à 

avenida Brasil; e aveni-
da Santana, próximo ao 
nº 1990.

 O órgão realiza a veri-
ficação metrológica dos 
radares em todo o Esta-
do de São Paulo. Confor-
me a Portaria Inmetro 
158/2022, é obrigatória a 
verificação metrológica 
uma vez por ano ou toda 
vez que o equipamento 
passar por reparo. 

 A verificação metro-
lógica no radar leva de 
20 minutos até uma ho-
ra. A ação envolve os fis-
cais do Ipem-SP e a equi-
pe da empresa responsá-
vel pelo instrumento. 

 Em caso de chuva, a 
verificação é cancelada. 
O cancelamento tam-
bém pode ocorrer pou-
cas horas antes do agen-
dado, conforme solicita-
ção dos agentes de trân-
sito ou empresa respon-
sável pelo equipamento. 

Caso o equipamen-
to seja aprovado, rece-
be um certificado váli-
do por um ano. Quando 
há reprovação a empre-
sa fabricante é notifica-
da a corrigir o erro. 

A ação será realizada 
pela equipe de fiscaliza-
ção da regional de Cam-
pinas.

Ipem-SP fará verificação de radares hoje em Hortolândia
AFERIÇÃO 

è LEIA MAIS NA PÁGINA 05

Guarda Civil e PM 
fazem operação 
contra invasão de 
APP na Vila SomaCIDADES

Unidade educacional 
mantida com recursos 
municipais, a Casa Bra-
sil encerra nesta sexta-
-feira (27) as inscrições 
para os cursos de Assis-
tente de Recursos Huma-
nos e Liderança em par-
ceria com o Senai (Servi-
ço Nacional de Aprendi-
zagem Industrial).

Ambos os cursos são 
destinados a pessoas 
com idade a partir dos 16 
anos, desde que tenham 
concluído o ensino fun-

Inscrições para cursos da Casa 
Brasil terminam nesta sexta-feira

Interessados podem escolher dois cursos da unidade educacional

SUMARÉ
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São disponibilizadas 90 vagas para aulas em 12 modalidades; encontros são semanais

O polo do Projeto Guri 
de Sumaré está com ins-
crições abertas para no-
vas turmas de formação 
musical. As aulas são vol-
tadas para crianças e ado-
lescentes com idade en-
tre 8 e 17 anos, que podem 
optar pelos cursos de per-
cussão, clarinete, contra-
baixo acústico, eufônio, 
flauta, saxofone, trombo-
ne, trompete, viola, violi-
no, violoncelo ou coral ju-
venil. Ao todo, serão ofe-
recidas 90 vagas, sendo 
30 no período da manhã 
e 60 na parte da tarde.

Os interessados de-
vem comparecer ao po-
lo do projeto, na unida-
de de Sumaré da Facul-
dade Anhanguera, loca-
lizada na Avenida Eugê-
nia Biancalana Duarte, 
501, Centro, e apresentar 
cópias dos documentos 
de identificação, tanto 
do aluno quanto do res-
ponsável, comprovante 
de endereço e declaração 
de matrícula escolar. 

Aulas do projeto vão começar no próximo dia 6 de fevereiro

Projeto Guri abre inscrições para 
formações musicais em Sumaré

DIVULGAÇÃO
Da Redação | SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da Redação | SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da Redação | NOVA ODESSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Período da manhã: sa-
xofone, flauta, clarine-
te, percussão, trompe-
te, trombone e eufônico.

Período da tarde: saxo-
fone, flauta, clarinete, 
percussão, violino, vio-
la clássica, violonce-
lo, contrabaixo acústi-
co, trompete, trombo-
ne eufônico.

Inscrições: Polo Sumaré 
(Faculdade Anhanguera 
- Avenida Eugênia Bian-
calana, 501, Centro)

In í c i o  d a s  au l a s : 
06/02/2023

Informações: polo.su-
mare@santamarceli-
nacultura.org.br ou pelo 
telefone (19) 3873-9469.

CURSOS

A previsão é que as 
aulas tenham início no 
dia 6 de fevereiro. Os en-
contros acontecem se-
manalmente, às segun-
das e quartas-feiras, das 
8h15 às 9h, e das 13h30 
às 14h15.

Mantido pela Secreta-
ria de Cultura e Economia 
Criativa do Estado de São 
Paulo, o Projeto Guri, que 
tem apoio da Prefeitura 
de Sumaré, é considerado 
o maior programa socio-
cultural brasileiro. Para 

participar não é necessá-
rio ter conhecimento pré-
vio de música ou realizar 
testes seletivos para as va-
gas, nem possuir instru-
mentos - estes são dispo-
nibilizados pelo projeto 
para o aprendizado.

“O Projeto Guri é uma 
oportunidade para nos-
sas crianças e adolescen-
tes desenvolverem seus 
talentos musicais, gra-
tuitamente, e também 
terem mais acesso à cul-
tura. Além disso, o pro-

jeto realiza um traba-
lho muito importante de 
desenvolvimento social 
com os nossos jovens, es-
timulando valores como 
a cooperação, diversida-
de e responsabilidade”, 
comentou o prefeito Luiz 
Dalben (Cidadania).

Os horários de atendi-
mento para as matrícu-
las são das 8h às 11h e das 
13h30 às 16h30, de segun-
da a quarta-feira. 

Para mais informa-
ções, o projeto disponi-
biliza o e-mail: polo.su-
mare@santamarcelina-
cultura.org.br.
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damental. As formações 
são gratuitas, com início 
previsto para o dia 1º de 
fevereiro.

A inscrição para o pro-
cesso seletivo deve ser 
feita presencialmente na 
Casa Brasil, localizada na 
Avenida Brasil, 201, re-
gião de Nova Veneza, até 
às 15h desta sexta-feira.

Para efetivar a partici-
pação no processo seleti-
vo é necessário que o can-
didato apresente original e 
cópia dos seguintes docu-
mentos: RG, CPF, compro-
vante de endereço e com-
provante de conclusão de 
ensino fundamental.

Equipado com espaço 
multimídia e salas de au-
las que se tornam labora-
tórios de prática das pro-
fissões, a instituição in-

centiva o empreendedo-
rismo e facilita o acesso 
ao mercado de trabalho. 

“Nosso compromisso é 
criar oportunidades aos 
nossos moradores, se-
ja para facilitar o acesso 
ao mercado de trabalho 
ou incentivá-los ao em-
preendedorismo. A Ca-
sa Brasil é uma excelen-
te opção para quem de-
seja se capacitar, aprimo-
rar ou adquirir novos co-
nhecimentos”, destacou 
o prefeito Luiz Dalben 
(Cidadania).

Além dessas forma-
ções, a unidade oferece 
outras modalidades de 
cursos. A lista das for-
mações está disponível 
na página da Casa Brasil 
– Sumaré no Facebook. O 
telefone é o (19) 3903-1167.

Radares instalados na 
avenida Santana estão 
entre os avaliados
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Americanas tem dívida de 
R$ 38 mi com 14 empresas 
em quatro cidades da região

As fortes chuvas que 
vêm atingindo a região 
estão causando diversos 
problemas na infraes-
trutura de Nova Odes-
sa. Alguns exemplos 
são as quedas de árvo-
res e galhos e os pontos 
de alagamentos que su-
jam as vias públicas e, 
aliados ao calor, fazem o 
mato crescer mais rapi-

damente, dificultando o 
cronograma de limpeza, 
manutenção e zeladoria 
do município.

 Mesmo assim, as equi-
pes de campo das secre-
tarias municipais de 
Obras, Projetos e Plane-
jamento e de Meio Am-
biente, em parceria com 
a Coden Ambiental, em-
presa municipal que cui-
da do saneamento bási-
co da cidade, continuam 
com as ações de zeladoria 

Nova Odessa mantém 
zeladoria para amenizar 
transtornos da chuva

Limpeza das vias e nivelamento de solo no Campo Belo

TRABALHO

DIVULGAÇÃO

A empresa contratada 
pela Prefeitura de Hor-
tolândia está reforçando 
o sistema de drenagem 
pluvial nas proximidades 
da ciclovia e do passeio 
que ficam paralelos ao 
afluente do Ribeirão Ja-
cuba que passa pela Vila 
Real, córrego recém-ca-
nalizado. O serviço acon-
tece perto da rua 10, pró-
xima à rua Atévio Alves 
Moreira, em uma área de-
gradada que está sendo 
revitalizada.

Segundo o engenheiro 
responsável, o serviço é 
necessário em razão da 
quantidade de água das 
chuvas que escorre das 

residências existentes no 
entorno. A medida contri-
bui também para prote-
ger os taludes implanta-
dos recentemente. A pre-
visão é que o serviço de 
drenagem seja concluído 
até o dia 10 de fevereiro, 
quando será possível co-
meçar a implantar mais 
um trecho de ciclovia.

Na quarta-feira (25), os 
trabalhadores iniciaram 
o plantio de grama esme-
ralda no talude que fica 
na margem esquerda do 
canal. A primeira etapa, 
para colocação de 50% 
de cobertura, se encerra 
nesta sexta (27). A tarefa 
será retomada na semana 
do dia 13 de fevereiro. No 
talude à direita do canal, 
cujo plantio foi iniciado 

em dezembro, o serviço 
já foi concluído.

A obra inclui a cana-
lização, em concreto, de 
441 metros de extensão 
do leito do córrego e a 
construção e pavimen-
tação de um viário de 
187 metros de extensão, 
ligando a Atévio Morei-
ra à Benedita Rosa da Sil-
va. Ambos já foram im-
plantados. Falta cons-
truir uma área de lazer e 
convivência com paisa-
gismo e plantio de árvo-
res, pista de caminhada e 
ciclovia, assim como ilu-
minação em LED. Em ra-
zão das fortes chuvas de 
janeiro, a implantação da 
ciclovia levará mais tem-
po do que o previsto, se-
gundo a Prefeitura.

O viário de 187 metros 
de extensão ligando a Até-
vio Moreira à Benedita 
Rosa da Silva já foi asfalta-
do. A pista de caminhada 
e ciclovia terão 1.050 me-
tros de extensão. Segundo 
o Departamento de Pro-
jetos e Orçamentação da 
Secretaria de Obras, elas 
serão construídas ao lon-
go do sistema e da canali-
zação, estendendo-se até 
o “Superviário”.

A canalização do cór-
rego é do tipo aberta. Nos 
trechos do emboque e de-
semboque (entrada e saí-
da), o canal tem um “bol-
sacreto”, sistema de cons-
trução com bolsas que 
servem de proteção das 
margens, contenção de 
taludes e encostas.

Hortolândia faz reforço de drenagem pluvial na Vila Real

Trabalho ocorre em área nas imediações da rua 10
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Grupo totaliza débitos de mais de R$ 41 bilhões; maior parte da dívida 
na região é com multinacional de Hortolândia, segundo lista de credores

A Americanas, rede 
que totaliza dívidas de 
R$ 41 bilhões e teve pedi-
do de recuperação judicial 
aceito pela Justiça, pos-

sui débitos em aberto com 
14 empresas de Sumaré, 
Hortolândia, Paulínia e 
Monte Mor, somando R$ 
38 milhões. As informa-
ções constam na lista de 
credores do grupo divul-
gada esta semana, com 

quase 8 mil nomes.
Em Sumaré, a maior 

dívida é com a multina-
cional 3M, cujo débito da 
Americanas é de R$ 55,5 
mil; em seguida vem a 
Cem de Carvalho e Irma 
Ltda, com R$ 43,6 mil a 

receber; uma administra-
dora de imóveis, a Omma 
Administradora de Imó-
veis Ltda, tem R$ 29,4 mil 
para receber, além de R$ 
703 que o grupo tem em 
a ver com a Starhouse In-
formática Eireli.

Justiça carioca aceitou pedido de recuperação judicial da Americanas
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Em Hortolândia, a 
maior dívida da Ameri-
canas é com a multina-
cional Dell, com total de 
R$ 36,8 milhões, além de 
R$ 24,9 mil com a Asso-
ciação Shopping Horto-
lândia, R$ 1,7 mil com a 
empresa Henrique Soa-
res Lopes, e R$ 35,93 em 
débitos com a Prefeitura 
de Hortolândia.

A dívida da America-
nas em Monte Mor é de 
R$ 857,3 mil com a em-
presa Sinter Futura. Em 
Paulínia, os débitos são 
de R$ 5,8 mil com Flavia 
Fernanda Rissi, R$ 8,4 
mil com Braswell Papel 
Celulose Ltda, R$ 803 

com a Fabril Participa-
ções Ltda, R$ 1,4 mil com 
a Impact Brasil Comércio 
e Serviços, e R$ 17,5 mil 
com a Karcher Indústria 
e Comércio Ltda.

Em meio ao bolo de 
dívidas do grupo, o 
TJRJ (Tribunal de Justi-
ça do Rio de Janeiro) in-
formou no último dia 19 
que foi aceito o pedido 
de recuperação judicial 
apresentado pela Ameri-
canas. Nos últimos dias, 
a descoberta de falhas 
contábeis no balanço 
fiscal da empresa ter-
minou com a demissão 
do presidente do grupo, 
Sérgio Rial, e do diretor 
de relações com inves-

tidores, André Covre. O 
rombo resultou em que-
da de mais de 70% das 
ações da Americanas na 
Bolsa de Valores. 

O anúncio do pedido 
de recuperação judicial 
também impactou os ati-
vos, que desvalorizaram 
quase 40%. Na petição 
apresentada ao TJRJ, o 
grupo calcula que as in-
consistências contábeis 
devem elevar as dívidas 
para um montante em 
torno de R$ 40 bilhões. 

A recuperação judicial 
é solicitada quando uma 
empresa se encontra em 
dificuldades financei-
ras. Com o pedido acei-
to, eventuais execuções 
judiciais de dívidas são 
paralisadas por 180 dias 
e a empresa deverá apre-
sentar em 60 dias uma 
proposta que inclua for-
mas de pagamento aos 
credores e uma reorga-
nização administrativa, 
de forma a evitar que a si-
tuação se agrave e chegue 
a um cenário de falência.

A Americanas divul-
gou um comunicado aos 
credores. “A companhia 
manterá seu esforço na 
busca por uma solução 
com os seus credores, pa-
ra manter seu compro-
misso como geradora de 
milhares de empregos 
diretos e indiretos, am-
plo impacto social, fon-
te produtora e de estímu-
lo à atividade econômi-
ca, além de ser uma re-
levante pagadora de tri-
butos”, disse. 

(Com informações 
da Agência Brasil).

Americanas 
tem dívida de 

R$ 36,8 milhões 
com a Dell em 

Hortolândia

e limpeza para combater 
os efeitos das chuvas.

Os serviços de zelado-
ria consistem geralmen-
te na poda da grama al-
ta, na retirada de galhos, 
folhas e entulho, roça-
gem do solo, poda de ár-
vores e também, se pre-
ciso, reforma em algu-
mas estruturas ou no as-
falto da cidade.

Nos últimos dias, as 
equipes da Secretaria de 
Meio Ambiente realiza-
ram a limpeza do entorno 
do Teatro Municipal Di-
vair Moreira, no Jardim 
dos Palmeiras; roçagem 
em toda área verde no en-
torno do Paço Municipal; 

e roçagem nas ruas pró-
ximas ao Jardim Maria 
Helena, no Jardim Éden.

 Já as equipes da Dire-
toria de Serviços Urbanos 
da Secretaria de Obras 
promoveram conserto de 
brinquedo na Praça Latâ-
nia, no Jardim das Pal-
meiras; limpeza e nivela-
mento do solo das vias de 
terra do bairro de cháca-
ras Campo Belo; limpeza 
pós-chuva na Rua Gua-
dalajara, no Jardim São 
Jorge; nivelamento e ma-
nutenção de vias de ter-
ras na região da Fazenda 
Velha; e reparo de bocas 
de lobo em ruas do Jar-
dim São Manoel.
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Invasores demarcaram território 
em área ambiental visando 
a construção de barracos e a 
ocupação irregular da terra

Guardas civis munici-
pais e a Polícia Militar de 
Sumaré realizaram du-
rante uma semana uma 
operação voltada a ini-
bir a invasão de uma APP 
(Área de Preservação Per-
manente) nas proximida-
des da Vila Soma. A in-
formação foi confirmada 
nesta quinta-feira (26) pe-
la Prefeitura de Sumaré.

Segundo guardas mu-
nicipais, a corporação 
atuou junto a Polícia Mili-
tar para impedir que um 
grupo de moradores pra-
ticassem de forma ilegal 
o desmatamento e a inva-
são da área de preserva-
ção em uma região loca-
lizada entre a Vila Soma e 
o bairro Três Pontes.

Conforme os guardas 
municipais, a área estava 
sendo demarcada por mo-
radores para a construção 

futura de barracos visan-
do a ocupação do espaço.

Patrulheiros relataram 
que conversas foram con-
duzidas e reuniões reali-
zadas com o grupo e hou-
ve consenso entre as par-
tes em parar com a de-
marcação da terra e ocu-
pação do local.

“A Guarda Civil Mu-
nicipal de Sumaré, jun-
to a uma equipe da Polí-
cia Militar, realizou uma 
ação no último sábado 
(21), a fim de coibir uma 
tentativa de invasão de 
uma área de preserva-
ção próxima ao Vila So-
ma. Tendo em vista que 
os invasores voltaram 
ao local, entre domingo 

(22) e quarta-feira (25), 
uma nova operação foi 
realizada com a mesma 
finalidade”, informou a 
Prefeitura de Sumaré, 
por meio de nota.

De acordo com a Pre-
feitura, a administra-
ção trabalha desde 2017 
na regularização de nú-
cleos habitacionais no 
município e, concomi-

tantemente, promove 
ações contínuas para 
evitar o surgimento de 
novos núcleos em áreas 
irregulares, privadas e 
de preservação, o que 

inclui monitoramento 
e acompanhamento de 
outras pastas relacio-
nadas, como Cidada-
nia, Habitação e Assis-
tência Social.

Guarda Municipal atuou em ação conjunta com a PM

Guarda Civil e PM fazem operação 
contra invasão de APP na Vila Soma

Da Redação | HORTOLÂNDIA
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• Emef Marleciene Priscila Presta Bonfim (vagas 
também para deficientes auditivos) - (19) 3865-
2844 - R. Maria de Lourdes Cangleriani Cancian, 92, 
Remanso Campineiro
• Emef Nicolas Thiago dos Santos Lofrani – (19) 
3809-2010 - R. Lealdo José dos Santos, 170, Jardim 
Sumarezinho
• Emef Jardim Amanda I (CAIC) – 3897-6055 - Rua 
Graciliano Ramos, 689, Jardim Amanda I
• Emef Caio Fernando Gomes Pereira – (19) 3819-
6093 - Rua Aurora Prado Tanachi, 995, Jardim 
Nossa Senhora Auxiliadora

ESCOLAS POLO QUE OFERECEM A EJA

Paulo Medina | SUMARÉ
paulo.medina@tribunaliberal.com.br

Invasores voltaram 
ao local, entre 

domingo e quarta, 
e nova operação foi 

realizada 

A Secretaria de Edu-
cação promoveu na ma-
nhã desta quinta-feira 
(26), no auditório do Pa-
ço Municipal, em Nova 
Odessa, uma palestra so-
bre os TEAs (Transtor-
nos do Espectro Autis-
ta). O tema foi ministra-
do pelo professor Marce-
lo Ribeiro e direcionado 
às profissionais de apoio 
– as cuidadoras que dão 
suporte ao trabalho dos 
professores junto aos 
alunos com deficiências 
atendidos pela rede mu-
nicipal de ensino. Cerca 
de 45 profissionais esti-
veram na palestra.

A grade de ativida-
de de formação das cui-
dadoras continua nes-
ta sexta-feira (27), com 

o acolhimento segui-
do de orientações pela 
equipe técnica da Secre-
taria de Educação, das 
8h às 11h30, também no 
auditório da Prefeitura. 
E na próxima terça-feira 
(31), o cronograma prevê 
um treinamento de pri-
meiros-socorros, das 8h 
às 12h, na sede da em-
presa Delta.

“A palestra apresen-
tou informações rele-
vantes para atuação das 
profissionais junto aos 
alunos com diagnóstico 
de autismo. O professor 
Marcelo trouxe a funda-
mentação teórica aliada 
à prática, ou seja, aquilo 
que vivemos diariamen-
te. Foram apresentadas 
sugestões e estratégias 
de atuação que favore-
cem o processo de inclu-
são”, explicou a coorde-

nadora Pedagógica de 
Educação Especial, Eri-
ka Salazar.

No próximo dia 1º de 
fevereiro, acontece o 
“Acolhida Educa 2023”, 
que é o encontro de aco-
lhimento da equipe pa-
ra o ano letivo 2023. O 
evento ocorrerá nos pe-
ríodos da manhã e tarde, 
em um espaço de even-
tos da cidade.

Além da apresenta-
ção da Catavento Brasil 
Produções, a ocasião se-
rá marcada por uma pa-
lestra com o renomado 
neurocientista Nino Pai-
xão. Paixão é professor e 
doutor em Neurociência 
pela Unicamp e vai traba-
lhar o tema “Ensinando e 
aprendendo com prazer: 
a Neurociência entra em 
ação!” para todos os pro-
fissionais da educação.

Nova Odessa: 45 cuidadoras da 
rede têm palestra sobre autismo

Profissionais receberam orientações de atendimento a autistas

DIVULGAÇÃO

TEAS
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Moradores de Horto-
lândia, a partir dos 15 
anos e interessados em 
concluir gratuitamen-
te o Ensino Fundamen-
tal, em escolas munici-
pais, podem se matricu-
lar na EJA (Educação de 
Jovens e Adultos). As ins-
crições para ingresso na 
EJA foram reabertas pa-
ra o primeiro semestre le-
tivo deste ano. As aulas 
gratuitas acontecem em 
quatro escolas polo da re-
de municipal de ensino. 

Segundo a Secretaria 
de Educação, Ciência e 
Tecnologia, há 450 vagas 
disponíveis entre a EJA I, 
que abrange os anos ini-
ciais (1º ao 5º ano) do En-
sino Fundamental, e a 
EJA II, que reúne os finais 
(6º ao 9º ano). Podem se 
inscrever, além de jovens 
com 15 anos completos ou 
mais, pessoas adultas.

Para realizar a pré-ins-
crição os interessados po-
dem preencher formulá-
rio e aguardar o conta-
to com as instruções dos 
próximos passos. A partir 
do dia 3 de fevereiro tam-
bém será possível reali-
zar a inscrição em uma 
das escolas polo, de se-
gunda a sexta-feira, das 
16h30 às 22h, levando do-
cumentos pessoais.

Alunos surdos tam-
bém podem se inscrever 
na EJA. O atendimento é 
feito exclusivamente no 

polo Remanso Campinei-
ro, na Emef (Escola Mu-
nicipal de Ensino Funda-
mental) Marleciene Pris-
cila Presta Bonfim.

A EJA Hortolândia 
conta com foco amplia-
do, tanto permite aces-
so gratuito à educação 
básica, quanto ofere-
ce cursos profissionali-
zantes e capacitação pa-
ra empreender ou atuar 

no mercado de trabalho, 
por meio do projeto “Po-
los de Tecnologia e Edu-
cação Profissional”.

DOCUMENTOS
• RG (documento de identidade)
• CPF do aluno e responsável 

(se o candidato for menor 18 anos),
• certidão de nascimento,
• comprovante de endereço,
• duas fotos 3x4,
• histórico escolar ou declara-

ção de escolaridade.

Abertas inscrições para Educação 
de Jovens e Adultos em Hortolândia

Adultos também podem se inscrever e entrar na EJA

DIVULGAÇÃO

ENSINO FUNDAMENTAL
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N. Odessa reforma 21 creches e escolas e 
afirma ser ‘maior programa da história’

O Viveiro Municipal 
“Antonio da Costa San-
tos”, localizado no Par-
que Ortolândia, recebe-
rá manutenção do dia 1 
de fevereiro ao dia 31 de 
março. O espaço perma-
necerá fechado neste pe-
ríodo e, após a conclusão 
dos trabalhos, voltará a 
receber a população.

 De acordo com a Se-
cretaria de Meio Am-
biente e Desenvolvimen-

to Sustentável, paralelo a 
manutenção, também se-
rão organizados os espa-
ços de plantio, das estu-
fas e novos plantios para 
formação de mudas. 

“Todo ano o espaço fe-
cha neste período com 
o objetivo de aprimorar 
os serviços para melho-
rar o atendimento à po-
pulação”, explicou o se-
cretário adjunto de Meio 
Ambiente e Desenvolvi-
mento Sustentável, Jose-
mil Rodrigues 

Fica suspenso, neste 

período, o serviço de dis-
tribuição de mudas feito 
pelo Viveiro Municipal, 
que oferece uma muda a 
cada dois meses ao mo-
rador da cidade, além de 
40 quilos de adubo orgâ-
nico. No local, também é 
possível receber orienta-
ções técnicas de como fa-
zer o plantio da árvore de 
maneira adequada. Até 
2024, a meta do Projeto 
de Arborização e Paisa-
gismo, é plantar cerca de 
50 mil mudas em todas 
as regiões do município. 

Viveiro Municipal fechará 
por 60 dias para manutenção 

Viveiro de Hortolândia não receberá visitantes por dois meses

DIVULGAÇÃO

SEM PÚBLICO

A Secretaria de Saú-
de segue com a progra-
mação da Campanha 
“Janeiro Branco”, de 
conscientização sobre 
a importância da saúde 
mental. Na manhã des-
ta quinta-feira (26), fun-
cionárias da equipe da 
Saúde Mental ministrou 
uma palestra sobre o te-
ma às mulheres do gru-
po local de empreende-
doras, na Acino (Associa-
ção Comercial de Indus-
trial de Nova Odessa).

Cerca de 40 mulhe-
res prestigiaram a ativi-
dade, em que a coorde-
nadora da Saúde Men-

tal, Maria José da Cruz, 
a Marzé, destacou o te-
ma. Em seguida, as psi-
cólogas Thálita Pavanelo 
e Marlei Cunha aborda-
ram os principais trans-
tornos que acometem 
pequenos empreende-
dores, como a ansieda-
de, depressão e síndro-
me de Burnout (estres-
se e distúrbio emocional 
com sintomas de exaus-
tão extrema). “Ao térmi-
no, foi aplicada uma di-
nâmica para trabalhar a 
importância da colabo-
ração e rede de apoio”, 
disse Marzé.

A programação do “Ja-
neiro Branco” continua 
nesta sexta-feira (27) 
com atividades físicas 

Mulheres empreendedoras participam de palestra
ACINO

DIVULGAÇÃO

Intervenções em obras e 
adequações de unidades de 
ensino abrangeram 80% da 
rede municipal, segundo dados

Visando o retorno das 
aulas no próximo dia 6 de 
fevereiro, a Secretaria de 
Educação informou que 
15 das 26 creches, pré-es-
colas e escolas de Nova 
Odessa passam por refor-
mas atualmente. 

A sede da secretaria 
também está sendo re-
formada. Somando-se 
às quatro unidades refor-
madas entre 2021 e 2022 
e as outras duas obras 
iniciadas anteriormen-
te, em dois anos, a cidade 
registrou melhorias em 
21 unidades – ou 80% da 
rede municipal. A Prefei-
tura informou que esse é 
o maior programa de re-
cuperação de unidades 
escolares da história da 
cidade. O investimento 
passa de R$ 5 milhões.

“Isso sem falar outras 
intervenções pontuais, 
que beneficiaram prati-
camente todas as 26 uni-
dades nestes pouco mais 
de 24 meses de governo. 
Melhorar nossas esco-

las era uma prioridade 
da nossa gestão é uma 
missão do secretário Jo-
sé Jorge (Teixeira) do (se-
cretário-adjunto) Assis 
das Neves Grillo, que es-
tamos conseguindo aten-
der”, afirmou o prefeito 
Cláudio José Schooder, 
o Leitinho (PSD).

As reformas come-
çaram em 2021, quan-
do foi concluída a mo-
dernização do históri-
co prédio da EMEF (Es-
cola Municipal de Ensi-
no Fundamental) Dante 
Gazzetta, no Centro. Fo-
ram concluídas também, 
até 2022, as reformas da 
EMEF Professora Salime 
Abdo, no Jardim Alvora-
da, da EMEF Professora 
Haldrey Michelle Bueno, 
no Jardim São Manoel, e 
da antiga Escola do Jar-
dim São Manoel.

Acaba de ser concluí-
da, após três anos, a re-
forma da EMEFEI (Esco-
la Municipal de Ensino 
Fundamental e Educação 
Infantil) Theresinha An-
tônia Malaguetta Meren-
da, localizada no Jardim 

Bela Vista e retomada em 
outubro de 2021.

Também estava em 
andamento a reforma e 
ampliação do CMEI (Cen-
tro Municipal de Educa-
ção Infantil) Padre Vic-
tor Facchin Canossiano, 
no Jardim São Manoel, 
dividida em três etapas: 
a reforma do prédio mais 
antigo, a ampliação des-
te mesmo prédio com a 
construção de novas sa-
las e o aumento da área 
útil da cozinha. Por fim, 

houve a reforma do pré-
dio mais novo da unida-
de, atualmente em uso 
pelas turmas de berçário.

NOVAS OBRAS
Desde o segundo se-

mestre de 2022, estão 
em reformas o CMEI Ma-
ria José Flauzino (a anti-
ga creche “Toca do Coe-
lho”, no Jardim São Jor-
ge, incluindo a reforma 
da cozinha e construção 
de banheiro), CMEI Mer-
cedes Ladeira Brazilino 

(no Parque Residencial 
Klavin), CMEI Padre Re-
nato Grazioso Marchio-
ro (antiga creche “Padre 
Renato”, no Jardim Alvo-
rada), CMEI Penha Ma-
ria Pires de Andrade Mi-
randa (no Jardim Santa 
Luiza 2), CMEI Profª Ap-
parecida Rodrigues Pra-
ta (no Jardim São Fran-
cisco), CMEI Profª Maria 
Cecília Borriero Milani 
(no Green Village), CMEI 
Profª Maria Estela Diniz 
Gazzetta (no Jardim Ca-

puava) e o CMEI Prefei-
to José Mário de Moraes 
(Jardim Santa Rita 2).

Entre as unidades de 
Ensino Fundamental, es-
tão em reforma a EMEF 
Profª Almerinda Delegá 
Delben (no Parque Kla-
vin), EMEF Profª Alzira 
Ferreira Delegá (no Green 
Village), EMEF Profª Au-
gustina Adamson Paiva 
(no Jardim São Francis-
co), uma nova reforma na 
EMEF Profª Salime Abdo 
(no Jardim Alvorada) e a 
EMEFEI Paulo Azenha 
(na Vila Azenha),

Outras obras da rede 
municipal foram viabili-
zadas via contrapartidas 
de empreendedores. São 
elas: a construção de qua-
tro salas, banheiro, almo-
xarifado e gradil na EME-
FEI Vereador Osvaldo 
Luiz da Silva (no Jardim 
Marajoara), e a Constru-
ção de um CMEI no Jar-
dim dos Lagos, além da 
instalação de novo gradil 
em substituição aos an-
tigos alambrados danifi-
cados em quatro unida-
des: EMEF Profª Alvina 
Maria Adamson (Jardim 
São Jorge), EMEF Dante 
Gazzetta (Centro), EME-
FEI Paulo Azenha (Vila 
Azenha) e CMEI Profº 
Walter Merenda (Jardim 
Santa Rosa).

EMEFEI Theresinha Antônia Malaguetta Merenda passou por reforma
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para o público infantil. 
Os trabalhos, em parce-
ria com os professores 

da Secretaria de Espor-
tes, acontecem no Giná-
sio de Esportes do Jar-

dim Santa Luiza, próxi-
mo à UBS (Unidade Bá-
sica de Saúde) 7.

Ainda nesta sexta-feira 
haverá “Plantão Psicoló-
gico” gratuito e sem ne-
cessidade de pré-agen-
damento na UBS 3, do 
Jardim Alvorada, a par-
tir das 8h. O encerramen-
to da “Campanha Janei-
ro Branco” no dia 31 será 
com atividades físicas na 
pista de caminhada ao la-
do da UBS 7.

O CAPS (Centro de 
Atenção Psicossocial) fica 
na UBS 7 e atende quem 
quer obter dicas para um 
dia mais produtivo. O ór-
gão funciona de segun-
da a sexta-feira, das 7h 
às 16h, e está localizado 
na Rua Alexandre Basso-
ra, 760, no Jardim Nossa 
Senhora de Fátima.

Mulheres estiveram em palestra 
sobre saúde mental na Acino



CPFL

Aumento da tarifa irá ser 
repassado para residências e 
pequenos comércios; percentuais 
definidos entram em vigor em 
abril, informou concessionária

A audiência pública pa-
ra discutir o aumento da 
tarifa de energia elétrica 
cobrada pela CPFL Pau-
lista foi realizada nesta 
quinta-feira (26), no audi-
tório do Ciesp Campinas. 
A reunião foi convocada 
e coordenada pela Aneel 
(Agência Nacional de 
Energia Elétrica). O no-
vo aumento, de 9,51% pa-
ra residências e pequenos 
comércios, atingirá con-
sumidores de Sumaré e 
região a partir de abril.

“Esta audiência, so-
mada à Consulta Pública 
aberta em 14 de dezembro 
de 2022 pela Aneel, busca 
absorver contribuições da 
sociedade em geral sobre 
o processo de revisão ta-
rifária em andamento. A 
partir disso, a agência re-
guladora analisa as infor-
mações e fixa os percen-
tuais definitivos que vi-
gorarão, no caso da dis-
tribuidora, a partir de 8 de 

abril”, informou a CPFL. 
A revisão da tarifa ocor-

re em períodos previa-
mente definidos, seguin-
do o contrato de cada con-
cessionária. Na CPFL Pau-
lista, que atende a região, 
o processo ocorre a cada 
cinco anos. Para 2023, os 

cálculos prévios da agên-
cia reguladora preveem 
reajuste de 9,51% pa-
ra clientes residenciais 
e pequenos comércios e 
10,32% para clientes liga-
dos na alta tensão. 

“O que mais impacta 
no percentual: segundo 
a Aneel, encargos seto-
riais, custos de aquisição 
de energia e de transmis-
são e componentes finan-
ceiros foram os itens que 
mais impactaram na de-
finição prévia do percen-

tual de revisão. Pelas re-
gras da regulação, a Re-
visão Tarifária Periódica 
precisa atualizar as tari-
fas a fim de que elas se-
jam compatíveis com os 
custos atuais da operação 
do sistema. A RTP (Revi-
são Tarifária Periódica) 
também considera os in-

vestimentos realizados 
pela companhia no últi-
mo ciclo, ou seja, as obras 
de melhoria realizadas 
na rede elétrica”, infor-
mou a concessionária.

Nos anos em que há 
revisão tarifária não é 
feito o reajuste tarifário 
anual, segundo a CPFL. 

“Na CPFL Paulista, a re-
visão ocorre a cada cinco 
anos. Nos demais anos, é 
praticado o reajuste. Na 
prática, a diferença é que 
a revisão tarifária consi-
dera um período mais 
amplo de análise para 
recompor a tarifa da dis-
tribuidora, incluindo os 

investimentos. Já o rea-
juste anual se refere ape-
nas ao período de 12 me-
ses imediatamente ante-
rior. Questões como in-
flação e custo da energia 
sempre impactam a tari-
fa, especialmente em pe-
ríodos de crise hídrica, 
como a de 2021”. 

Pequenos comércios serão afetados por aumento da energia

Alta de 9,51% nas contas de energia 
da região é alvo de audiência pública

A Escola do Legislativo 
de Monte Mor (Elemmor) 
ministrou nesta quarta-
-feira (25) uma palestra 
sobre o Poder Legislati-
vo para os participantes 
do projeto ODS Juventu-
de, na associação civil 
sem fins lucrativos No-
vo Dia, conhecida como 
ONG Novo Dia.

O convite foi feito pe-
la coordenadora do proje-
to, Natália Portes de Oli-
veira, e a palestra teve co-
mo objetivo abordar as 
competências da Câma-
ra e as funções dos verea-
dores. “É importante co-
nhecer os três Poderes da 
República para se ter uma 

competências dos pode-
res constituídos e saber 
as funções dos vereado-
res e, com isso, fortalecer 
a democracia. “Levar o 
conhecimento do Legis-
lativo para toda cidade é 
uma das orientações do 
presidente Altran [MDB] 
à Escola do Legislativo”, 
diz Márcio.

O projeto visa mobili-
zar a juventude monte-
morense na discussão 
sobre a agenda 2030 da 
ONU (Organização das 
Nações Unidas) para a 
Sustentabilidade. Se-
gundo a ONG Novo Dia, 
a partir do engajamento 

dos jovens com os ODS’s 
(Objetivos de Desenvol-
vimento Sustentável), a 
iniciativa pretende fazer 
com que eles desenvol-
vam a cidadania e consi-
gam se articular para fis-
calizar e pensar em proje-
tos que possam melhorar 
os indicadores de Monte 
Mor. Até agora, as ativi-
dades englobaram o es-
tudo de cada ODS e a rea-
lização de quatro comi-
tês (meio ambiente, so-
cial, econômico e paz). O 
projeto começou em ou-
tubro do ano passado e 
conta, atualmente, com 
30 jovens inscritos.

Ação aborda competências e funções 
dos vereadores na ONG Novo Dia

Atividade do projeto ODS Juventude, da ONG Novo Dia

DIVULGAÇÃO

ESCOLA DO LEGISLATIVO 

Profissionais da edu-
cação de Monte Mor par-
ticiparam nesta quinta-
-feira (26) de palestra de 
preparação para o ano 
letivo de 2023. Mais de 
700 espectadores rece-
beram orientações a res-
peito do ensino em sala 
de aula e foram desafia-
dos a começar o ano com 
reflexões e propostas pa-

ra melhorar a vida dos 
alunos, segundo a Secre-
taria de Educação. A pa-
lestra foi ministrada pe-
lo professor, historiador 
e doutor em Educação, 
Sidney Aguilar Filho, e 
pelo escritor, professor e 
filósofo, com uma vasta 
atuação acadêmica, Luiz 
Felipe Pondé.

Conforme o prefeito 
de Monte Mor, Edivaldo 
Brischi (PTB), a Prefeitu-
ra está “sempre ouvindo 

as demandas dos profis-
sionais da área de ensino 
e investindo em obras, 
promovendo projetos de 
complemento para os 
alunos, e de aperfeiçoa-
mento na qualificação 
dos docentes”.

Para a secretária de 
Educação, Cultura e 
Turismo de Monte Mor, 
Sandra Bruzon, a rede de 
ensino municipal con-
ta com profissionais ap-
tos e “com vontade de 

se desenvolver cada vez 
mais”. “Por isso ofere-
cemos essa palestra de 
complemento que esti-
mula, fomenta e motiva 
a busca pela educação de 
qualidade”.

O evento teve a presen-
ça do presidente da Câ-
mara Municipal, Altran 
José (MDB), da vereado-
ra Andrea Garcia (PTB), 
do vereador Bruno Lei-
te (União), e do vereador 
professor Adriel (PT).

Pondé reúne 700 espectadores durante 
palestra para profissionais da educação 

EM MONTE MOR
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atuação cidadã com maior 
qualidade”, diz Natália.

A Escola do Legislati-
vo foi representada pelos 
servidores Marcos Rober-
to de Oliveira (secretário) 

e Márcio Ramos (diretor). 
A palestra foi ministrada 
por Márcio, servidor efeti-
vo da Câmara, que abor-
dou os elementos históri-
cos da formação dos três 

Poderes e as funções dos 
parlamentares.

Para ele, é muito im-
portante a iniciativa dos 
grupos sociais de Mon-
te Mor em conhecer as 

Servidores 
tiveram evento 
de preparação 
para novo ano

Reajuste 
será de 10,32% 
para clientes 

ligados na 
alta tensão



REGIÃO

Veja as regras e 
os prazos para 
quem está com 
a habilitação 
vencida ou 
prestes a vencer 
neste ano

O Poupatempo realiza 
nas unidades da região, 
no próximo sábado (28), o 
segundo mutirão do ano, 
voltado à renovação da 
Carteira Nacional de Ha-
bilitação (CNH). Foram 
disponibilizadas 10,2 mil 
vagas distribuídas em to-
dos os postos do Estado 
para atender os motoris-
tas que precisam regula-
rizar a situação até o dia 
31 de janeiro. Na primei-
ra ação realizada este ano 
(21), foram 9,7 mil atendi-
mentos concluídos.

É importante lembrar 
que, a partir de agora, 
condutores que estão com 
o vencimento da CNH 
previsto de 1º de janeiro 
de 2023 em diante preci-
sam seguir o cronograma 
habitual, conforme cons-
ta em cada documento. 
Ou seja, quem tem a ha-

bilitação válida até janei-
ro deste ano deve renovar 
em, no máximo, 30 dias 
após seu vencimento. O 
mesmo pode ser feito nos 
30 dias que antecedem a 
validade impressa na car-
teira de motorista.

Além disso, motoristas 
que tiveram o documen-
to vencido em maio de 
2022, cujo prazo de reno-
vação havia sido estendi-
do por meio da Delibera-
ção 243 do Conselho Na-
cional de Trânsito (Con-
tran), também precisam 
atualizar a CNH até o fi-

nal de janeiro. De acordo 
com o cronograma, o pra-
zo máximo para regulari-
zação das CNHs vencidas 
entre maio e dezembro de 
2022 vai até 31 de agosto.

O agendamento para o 
atendimento presencial 
deve ser feito previamen-
te pelos canais eletrôni-
cos oficiais do programa, 
de forma gratuita – portal 
www.poupatempo.sp.gov.
br, aplicativo Poupatem-
po Digital e totens de au-
toatendimento e no as-
sistente virtual, chama-
do P, disponível também 

no WhatsApp, pelo núme-
ro (11) 95220-2974.

Vale reforçar que a re-
novação simplificada deve 
ser feita preferencialmen-
te de forma remota, tanto 
pelo Poupatempo quan-
to pelos canais do Detran.
SP. Para isso, o motorista 
não precisa comparecer 
presencialmente em uma 
unidade, bastando seguir 
o passo a passo do aten-
dimento online, realizar 
o exame médico na clíni-
ca indicada durante o pro-
cesso e o novo documen-
to chegará ao endereço de 

cadastro, pelos Correios.
Os motoristas que ti-

verem CNH nas catego-
rias C, D ou E precisam 
realizar o exame toxico-
lógico em laboratório cre-
denciado pela Secretaria 
Nacional de Trânsito (Se-
natran) com antecedên-
cia, pois o laudo poderá 
ser solicitado durante o 
exame médico. O exame 
é válido por dois anos e 
meio para menores de 70 
anos e tem a mesma vali-
dade da CNH para maio-
res de 70 anos. Outra op-
ção é o condutor solicitar 

Agendamento deve ser realizado por canais eletrônicos do Poupatempo

Poupatempo realiza neste sábado 
mutirão para renovação de CNHs
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o rebaixamento de cate-
goria, o que também po-
de ser feito pelos canais 
digitais, inclusive duran-
te o processo de renova-
ção simplificada.

Em 2022, o Poupatem-
po realizou 4,4 milhões 
de atendimentos para so-
licitações de renovação de 
CNH, sendo mais de 2,6 
milhões (60%) foram rea-
lizadas de forma online.

RENOVAÇÃO DA CNH
Para renovar a CNH, 

basta acessar o por-
tal www.poupatempo.
sp.gov.br ou aplicativo 
Poupatempo Digital, cli-
car em Serviços > CNH > 
Renovação de CNH. Após 
confirmar ou atualizar os 
dados, o motorista agen-
da e realiza o exame mé-
dico na clínica credencia-
da indicada pelo sistema.

Quem exerce ativida-
de remunerada ou optar 
pela inclusão do EAR 
na CNH, precisa passar 
também pela avaliação 
psicológica e será dire-
cionado a um profissio-
nal credenciado.

Se for aprovado nos exa-
mes, é necessário pagar a 
taxa de emissão e aguar-
dar as orientações que se-
rão enviadas por e-mail 
pela Senatran para aces-
sar a CNH Digital, que tem 
a mesma validade do do-
cumento físico, disponível 
no aplicativo Carteira Di-
gital de Trânsito (CDT). O 
código de segurança pa-
ra acessar a CNH digital 
também pode ser consul-
tado pelos canais eletrôni-
cos do Poupatempo.

 A Comvest (Comissão 
Permanente para os Ves-
tibulares da Unicamp) di-
vulgou nesta quinta-feira 
(26) a lista de convocados 
em primeira chamada no 
Vestibular Unicamp 2023. 
Os candidatos deverão 
consultar a lista na pági-
na eletrônica da Comvest 
(www.comvest.unicamp.
br). Estão sendo convoca-
dos 2.535 candidatos, em 
69 opções de cursos. To-
dos os convocados nesta 
chamada deverão realizar 
sua matrícula não presen-

cial, das 9h do dia 7 de fe-
vereiro até 17h do dia 9 de 
fevereiro, exclusivamen-
te pela internet, na pági-
na da Comvest, utilizan-
do seu número de inscri-
ção, data de nascimento 
e a mesma senha utiliza-
da na inscrição.

Os detalhes dos proce-
dimentos de matrícula 
serão divulgados em bre-
ve. Os candidatos convo-
cados em primeira opção 
que não realizarem a ma-
trícula eletrônica ficam 
excluídos da modalidade. 

As notas dos candidatos 
no Vestibular 2023 esta-
rão disponíveis para con-

Unicamp antecipa 
lista de aprovados 
no Vestibular 2023

Unicamp: notas dos candidatos estarão disponíveis para consulta dia 31

DIVULGAÇÃO
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Inaugurada há uma 
semana, a agência do Si-
coob Crediacil, instala-
da no Jardim Santa Ro-
sa, em Nova Odessa, foi 
invadida e alvo de fur-
to na madrugada desta 
quinta-feira (26). A porta 
do banco foi arrombada. 
Um homem foi preso em 
flagrante por guardas ci-

vis municipais graças às 
imagens do circuito in-
terno da agência.

A corporação foi comu-
nicada do crime, por volta 
das 2h, e se dirigiu à sede 
do banco, que fica na Ave-
nida Carlos Botelho. 

Conforme relato do ge-
rente da financeira, o la-
drão furtou dois note-
books, uma mochila e 
dois celulares. Para entrar 
na agência, o bandido ar-

rombou a porta da unida-
de recém-inaugurada.

Diante de imagens re-
gistradas pelas câmeras 
de segurança, os patru-
lheiros se atentaram às 
características do ladrão 
e durante diligências pe-
la cidade, acharam o ho-
mem na região do Jar-
dim São Jorge. Questio-
nado, ele confessou o fur-
to e admitiu que um no-
tebook e um celular es-

tavam em sua residên-
cia, também localizada 
no São Jorge. 

O ladrão afirmou, po-
rém, que os demais obje-
tos foram entregues para 
outra pessoa, que agora é 
alvo da polícia.

Os guardas foram até a 
casa do suspeito e locali-
zaram os objetos da agên-
cia no quintal do imóvel. 
O homem recebeu voz de 
prisão em flagrante.

Ladrão é detido após arrombar 
porta de banco e furtar eletrônicos

Homem arrombou a porta da nova agência

FLAGRADO POR CÂMERAS
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sulta, a partir da próxima 
terça-feira (31). A segun-
da chamada do Vestibu-
lar Unicamp será divulga-
da no dia 13 de fevereiro. 

 Os candidatos selecio-
nados pelo sistema de co-
tas étnico-raciais aprova-
dos na primeira chamada, 
que autorizaram o uso da 
fotografia como parte do 
processo de validação pe-

la Comissão de Averigua-
ção e foram validados pe-
las bancas na etapa inicial 
do procedimento, recebe-
rão um e-mail com a indi-
cação de sua validação e 
instruções para a matrí-
cula. Os candidatos que 
não autorizaram, assim 
como aqueles que preci-
sam do processo comple-
mentar via Google Meet, 

também receberão por e-
-mail, as orientações para 
comparecer à banca an-
tes de iniciar o processo 
de matrícula.

A validação da autode-
claração apresentada pe-
los candidatos optantes 
pelas cotas étnico-raciais 
somente ocorrerá após a 
avaliação de fenótipo rea-
lizada pela Comissão, fi-

cando a matrícula condi-
cionada à aprovação da 
Comissão de Averigua-
ção, conforme a resolu-
ção GR-074/2020, que 
instituiu o procedimen-
to de heteroidentificação.

MATRÍCULA EM 2ª OPÇÃO
 Os candidatos convo-

cados para o curso esco-
lhido como segunda op-
ção deverão realizar a ma-
trícula pela internet e, op-
tar ou não, por aguardar 
uma possível vaga para o 
curso de primeira opção 
(remanejamento). Candi-
datos de segunda opção 
que não fizerem a matrí-
cula pela internet perde-
rão essa vaga (segunda 
opção), mas continuarão 
concorrendo ao curso de 
primeira opção, podendo, 
assim, serem convocados 
nas próximas chamadas, 
de acordo com os critérios 
de classificação.



A Guarda Municipal de 
Hortolândia prendeu um 
homem de 54 anos após 
ele descumprir medida 
protetiva, na noite desta 
quarta-feira (25), no Re-
sidencial João Luiz. Ele 
estava forçando o portão 
na tentativa de invadir a 
residência da ex-mulher.

A mulher, ao perceber 
que o ex-marido estava 
tentando entrar na casa, 
ligou para a Guarda Mu-
nicipal pedindo ajuda.

De imediato, uma equi-
pe atendeu a ocorrência. 
Quando a guarnição che-

Agressor vai preso ao tentar invadir 
casa da ex e se ‘agarrar’ em portão

 Vítima tinha medida protetiva contra ex-marido
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Rapaz de 20 anos é suspeito de 
integrar um bando que praticou 
roubo em Campinas; ele ficou ferido 
ao perder controle e cair da moto

Policiais militares da 
Rocam, ronda ostensiva 
com apoio de motocicle-
tas, do 48° Batalhão, de-
tiveram um rapaz de 20 
anos, em Hortolândia, 
suspeito de integrar um 
bando e participar de um 
assalto contra dois jovens 
nesta quarta-feira (25), 
em Campinas. O rapaz 
tentou fugir com a mo-
to, em Hortolândia, mas 
sofreu um acidente e fi-
cou ferido.

De acordo com uma 
das vítimas, ela, junta-
mente com o primo, foi 
rendida por quatro ban-
didos na Vila Padre An-
chieta, em Campinas. Os 
criminosos estavam em 
duas motocicletas e leva-
ram mochila, correntes e 
celulares das vítimas.

Segundo a polícia 
apurou, a vítima pas-

sou a rastrear, através 
do GPS, o sinal do apa-
relho, e em tempo real, 
e foi informando os mi-
litares sobre a localiza-
ção dos bandidos.

Os policiais da Rocam 
fizeram um cerco no Jar-
dim Carmen Cristina, em 
Hortolândia. O assaltan-
te, ao avistar as viaturas, 
tentou fugir. Houve per-
seguição policial por di-
versas ruas.

Durante a fuga, o indi-
víduo perdeu o controle 
da motocicleta e caiu no 
chão, na região do Jar-
dim Minda. Ele sofreu fe-
rimentos leves e foi aten-
dido no Hospital Munici-
pal Mário Covas. 

Jovem, suspeito de roubo, caiu da moto em tentativa de fuga

Acusado de assalto, jovem sofre acidente 
em fuga e acaba preso em Hortolândia
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A Polícia Civil prendeu 
nesta quarta-feira (25) 
um homem de 45 anos 
acusado de aplicar gol-
pes em mulheres que co-
nhecia em sites e aplica-
tivos de relacionamen-
tos. A prisão ocorreu em 
Hortolândia. O caso de 
estelionato tem sido in-
vestigado pela DDM (De-
legacia de Defesa da Mu-
lher) da cidade.

Segundo a polícia, ao 
menos três mulheres fi-
zeram denúncias con-
tra N. S.S., indiciado por 
estelionato, furto e des-
cumprimento de medida 
protetiva. De acordo com 
as investigações, ele esta-
ria se relacionando com 
duas mulheres, além da 
namorada.

As apurações dão con-
ta que em um dos casos 
o acusado teria induzido 
uma das vítimas a vender 
a casa e entregar o dinhei-

ro a ele. Em outro caso, ele 
havia furtado R$ 1,2 mil da 
bolsa da namorada.

Após as vítimas regis-
trarem boletim de ocor-
rência, a Polícia Civil 
cumpriu mandado de 
prisão e encaminhou o 
suspeito à Cadeia Públi-
ca de Sumaré. Posterior-
mente, após audiência de 
custódia, ele foi transfe-
rido ao CDP (Centro de 
Detenção Provisória) de 
Hortolândia.

Homem é detido suspeito de 
aplicar golpes em mulheres 

HORTOLÂNDIA

Acusado de estelionato foi levado ao CDP de Hortolândia
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Suspenso registro de indiciado por estupro
O Conselho Regional de Medicina do Rio de Janeiro apli-
cou, nesta quinta-feira (26 ), uma interdição cautelar no 
colombiano Andres Eduardo Oñate Carrillo, que era mé-
dico anestesista no Brasil após revalidação do diploma. 
Desta forma, o registro do profissional está temporaria-
mente suspenso. Carrillo é acusado de estupro durante 
procedimentos cirúrgicos.
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gou, os guardas flagra-
ram o homem agarrado 
ao portão. 

A mulher saiu do imó-
vel e apresentou aos 

agentes a medida proteti-
va que possui contra seu 
ex-companheiro.

Ele foi detido e condu-
zido ao Plantão Policial, 

onde a autoridade tomou 
ciência dos fatos e deter-
minou a prisão do ho-
mem, que foi recolhido à 
Cadeia Pública de Sumaré.

Um homem foi pre-
so após agredir o pa-
drasto na madruga-
da desta quinta-fei-
ra (26), no Jardim 
Amanda, em Horto-
lândia. O indivíduo 
foi flagrado tentan-
do furtar objetos no 
quarto dos pais e, em 
seguida, saiu de casa.

Policiais militares 
foram solicitados via 
Copom ao local e a ví-
tima relatou que o ho-

mem havia tentado 
furtar seus pertences.

Os militares orien-
taram a vítima a pro-
curar a delegacia e for-
malizar a queixa. Mi-
nutos depois, popula-
res acionaram a viatu-
ra alegando que o ho-
mem havia retornado 
e estava em luta cor-
poral com o padrasto.

Os policiais retorna-
ram ao local e levaram 
o agressor à delegacia. 
O homem foi preso em 
flagrante por violência 
doméstica.

Homem é preso por 
agredir o padrasto 
em Hortolândia
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Após o atendimento, 
o jovem foi conduzido à 
Delegacia de Polícia, on-
de a vítima reconheceu o 

rapaz pelo assalto.
O delegado determi-

nou a prisão em flagran-
te do criminoso por rou-

bo. Ele permaneceu à 
disposição da justiça. 
O celular recuperado 
foi devolvido à vítima. 

A Polícia Civil investi-
ga os demais integran-
tes do bando que prati-
cou o assalto.

Jovem sofreu 
ferimentos leves 
e foi atendido no 

Hospital Municipal 
Mário Covas



COMPLEXO ESPORTIVO BAÍA ASSIS AGÊNCIA DO BANESPA

Registro de 1982 mostrando crianças divertindo-se numa das piscinas do 
Complexo Esportivo Baía Assis, uma das obras realizadas pelo prefeito 
Nabih Assis (1977-1983). Nabih esteve à frente do governo municipal de 

Monte Mor em três mandatos, o primeiro de 01 de janeiro de 1977 a 31 de 
janeiro de 1983, o segundo de 01 de janeiro de 1993 a 31 de dezembro de 1996 

e o terceiro de 01 de janeiro de 2001 até 31 de dezembro de 2004.

Registro de 1982 mostrando a primeira agência do Banco do Estado de São 
Paulo (Banespa) que foi instalada em Monte Mor. Esse prédio localiza-se 
à rua Dr. Carlos de Campos número 45. Posteriormente essa agência foi 

transferida para um prédio próprio situado à praça dos Expedicionários 
número 01 onde permaneceu até o momento em que o Banespa foi 

privatizado e passou ao controle do Banco Santander. 

Grupo Escolar - merenda, canetas e tintas

A Escola Coronel Do-
mingos Ferreira é a 
mais antiga escola 

urbana de Monte Mor. Foi 
inaugurada em 1913, cons-
truída em terreno doado 
por Roberto Gonçalves Tei-
xeira, rico proprietário de 
terras, dotado de espírito 
humanitário e patriótico 
e mais ainda preocupado 
com o desenvolvimento de 
Monte Mor, sua terra natal. 

No Brasil, os Grupos Es-
colares foram criados, ini-
cialmente, no estado de 
São Paulo, em 1893, segun-
do uma proposta de reu-
nião de escolas isoladas le-
vando-se em conta a proxi-
midade entre elas. As es-
colas isoladas, entretanto, 
permaneceram existindo 
na zona rural. Foi, pois, um 
fenômeno tipicamente ur-
bano. As escolas isoladas 
reunidas em um Grupo Es-
colar, passaram a ser or-
ganizadas em sistemas de 
graus ou séries, ficando, 
pois, conhecidas como es-

Grupo escolar Coronel (1935)
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CANETAS ANTIGASLIVRO DE LEITURA
Essas canetas foram 
utilizadas por alunos 
do Grupo Escolar 
Coronel Domingos 
Ferreira. Antes do 
surgimento das 
esferográficas 
eram essas canetas, 
ditas de penas, que 
estavam presentes 
tanto na escola, como 
nas casas ou mesmo 
nas repartições 
públicas. Sempre 
eram acompanhadas 
por um tinteiro onde 

a pena precisava ser mergulhada constantemente. Outra coisa que sempre 
estava ao lado do escritor era o “mata-borrão” que retirava o excesso 
da tinta evitando os famosos borrões. A primeira de cima é da época da 
fundação da escola e está acompanhada da respectiva pena. As demais são 
da década de 1950/60, sendo que uma delas era uma cortesia oferecida pela 
antiga Loja Martini & Galante, hoje denominada Martini Ferramentas, 
sediada em Campinas e que pertence a um montemorense.

Livro de leitura de 1925 que 
pertenceu ao aluno Elias 
Massud quando frequentava o 
Grupo Escolar Cel. Domingos 
Ferreira. Elias, nascido em 
1914, depois de adulto, se 
tornou médico e ainda foi 
prefeito de Monte Mor durante 
dois mandatos. Este livro de 
práticas da língua portuguesa 
de Olavo Bilac e Manoel 
Bomfim contém 368 páginas 
com textos de vários escritores 
como Machado de Assis, 
Eça de Queiroz, Ramalho 
Ortigão, Coelho Neto, Raul 
Pompéia, José de Alencar, 
Arthur Azevedo, Emilio Zola, 
Joaquim Nabuco, Olavo Bilac 
entre outros. Foi publicado 
pela Livraria Francisco Alves 
e era destinado às escolas 
primárias.

colas graduadas ou seria-
das com aulas que aconte-
ciam ao mesmo tempo em 
salas separadas.

O nome de Domingos 
Ferreira Alves foi atribuí-
do a essa escola pelo então 
prefeito João Paulo Ginefra 
que governou Monte Mor 
de 1911 a 1929 e era casado 
com Isabel Ferreira Alves, 
filha do Coronel.

O prédio construído com 
recursos estaduais obede-
cia a uma arquitetura úni-
ca para todas as cidades 

contempladas pelo proje-
to. Foram pouco mais de 
cem escolas distribuídas 
por várias cidades do es-
tado, hoje conhecidas co-
mo escolas da Primeira Re-
pública e cujos prédios são 
tombadas pelo CONDE-
PHAAT (Conselho de De-
fesa do Patrimônio Histó-
rico, Arqueológico, Artísti-
co e Turístico do Estado de 
São Paulo).

 No grupo escolar fun-
cionavam as quatro pri-
meiras séries do antigo en-

sino primário, hoje deno-
minado fundamental. As 
carteiras não eram indivi-
duais e sim duplas e todas 
apresentavam um pequeno 
reservatório na parte su-
perior onde era deposita-
do a tinta a ser usada pelos 
alunos a partir da segun-
da série, porque durante o 
primeiro ano só se escre-
via com lápis. Caneta es-
ferográfica não existia e as 
canetas tinteiro eram raras 
e por isso mesmo todos os 
alunos usavam as canetas 

com pena que eram feitas 
de madeira tendo em uma 
de suas pontas um encai-
xe onde eram colocadas as 
chamadas penas que ser-
viam à escrita.

Diferentemente do que 
acontece hoje, a merenda 
escolar não era gratuita, 
exceto aos alunos compro-
vadamente carentes que 
eram contemplados pelos 
recursos da Caixa Escolar 
que por sua vez se manti-
nha graças às doações das 
famílias mais abastadas 
que matriculavam seus fi-
lhos na escola. Essa meren-
da, conhecida como sopa, 
era servida mediante pa-
gamento diário ou mensal. 
Alguns alunos, entretan-
to, preferiam levar lanches 
de casa, pão com ovo frito, 
o popular “zoião”, ou com 
mortadela, doce de abóbo-
ra, marmelada, entre ou-
tros. Havia ainda aqueles 
que não levando nada vi-
viam a pedir um pedaço 
aos colegas, “um léi”, co-
mo se dizia. 

Uma pequena lousa era 
usada para anunciar o car-
dápio diário. Logo na en-
trada do galpão onde os 
alunos permaneciam du-
rante os intervalos ficava 
a referida lousa onde ca-
da aluno poderia analisar 
a possibilidade de tomar a 
sopa ou não, de acordo com 
sua preferência. 

O cardápio era bem va-
riado, desde sopa de fubá, 
de macarrão, de arroz, ba-
tata e a queridinha de to-
dos que era a chamada so-
pa de chocolate, cuja re-
ceita, hoje desconhecida, 
apresentava um achocola-
tado engrossado por algu-
ma coisa, talvez amido de 
milho e que era realmente 
um delicioso manjar. 

A disciplina era bem rígi-
da e as brincadeiras cessa-
vam tão logo a sineta anun-
ciava o momento da entra-
da. Os alunos eram organi-
zados por classes, em fila e 
permaneciam em silêncio. 
Em seguida cantavam um 
hino para depois entrar pa-
ra suas respectivas salas. 
Sentavam-se em suas car-
teiras apenas depois de au-
torizados pela professora e 
permaneciam em silêncio 
durante todo o tempo da 
aula. Formavam filas para 
sair, ainda em silêncio, até 
a chegada ao recreio. 

O recreio era separado, 
de um lado as meninas e 
de outro os meninos e as 
brincadeiras também di-
ferenciavam segundo o se-
xo, as meninas com suas 
cantigas de roda e os meni-
nos com seus pega-pegas, 
piões, figurinhas, bolinhas 
de gude e outras tantas.

Foto ilustrativa: Grupo Escolar 
Cel. Domingos Ferreira - 1935


